

# Mideso da luz verde a diseño del nuevo Hospital Intercultural de Panguipulli

**RECOMENDACIÓN SATISFACTORIA.** *Autoridades y profesionales de la salud señalan que la etapa siguiente es obtener recursos de Minsal para licitar el diseño, el cual se estima se desarrollaría en 24 meses.*

Una gran noticia recibió la Comunidad de Panguipulli y la Red de Salud Pública de la Región de Los Ríos, luego que el Ministerio de Desarrollo Social (Mideso) otorgará Recomendación Favorable (RS), sin observaciones, para la etapa de diseño del futuro Hospital Público Intercultural de la Comuna de Panguipulli, el cual pasará de baja a mediana complejidad y cuyo programa médico arquitectónico contempla aproximadamente 49 mil 912 metros cuadrados.

“Como Servicio de Salud estamos muy contentos por este gran hito que significa la obtención de RS para el diseño del Hospital de Panguipulli”, señaló la directora del de la entidad pública de Los Ríos, Dra. Marianela Rubilar, quien agregó que la recomendación “corona años de trabajo de los equipos técnicos de la institución y que su concreción es un compromiso tanto de las autoridades locales como ministeriales”.

La misma autoridad enfatizó que permite dar pasos concretos para materializar la construcción “de un hospital de mediana complejidad, el primero público de la zona, que dará solución y continuidad en atención a los usuarios del polo norte cordillerano de nuestra región”, con calidad, seguridad y de acuerdo con la normativa vigente.

En esa línea, cabe recordar que tras esta aprobación técnica, se requiere realizar la solicitud de recursos al Ministerio de Salud (Minsal) para llevar a cabo la licitación del diseño por un monto cercano a los 7.246 millones de pesos, tarea que ya inició formalmente el Servicio de Salud de Los Ríos. Este monto incluye la contratación de consultorías para el diseño de arquitectura, ingeniería y la elaboración de los proyectos de especialidades. La ejecución del diseño se proyecta en 24 meses.



ARCHIVO DIARIOAUSTRAL

PROPUESTA INCLUYE LA CONTRATACIÓN DE CONSULTORÍAS DE ARQUITECTURA, INGENIERÍA Y LA ELABORACIÓN DE LOS PROYECTOS DE ESPECIALIDADES.



Nuestra comuna no ha tenido la oportunidad de tener un hospital público... Hay una brecha inmensa para la resolución hospitalaria de los problemas de salud de la población...”

**Dr. Rodrigo Manzano**  
 Médico Cesfam de Panguipulli.

Asimismo, se releva que, desde el inicio de la etapa de diseño de este proyecto hospitalario, desde el Servicio de Salud se generaron instancias para un proceso participativo territorial - que continuará hasta la concreción del centro asistencial - y que incluye a representantes de las organizaciones civiles funcionales y territoriales, autoridades ancestrales, agentes de medicina mapuche del territorio, dirigentes de comunidades y organizaciones del pueblo mapuche, mesas de sa-

**49.912**

**metros cuadrados** son los que se proyectan para la construcción del nuevo recinto de salud pública.

lud interculturales, equipos Pespi, académicos, referentes de APS, del Servicio de Salud y la seremía de Los Ríos.

**UNA OPORTUNIDAD**

En la actualidad, la comuna de Panguipulli cuenta con el Hospital Bernabé de Lucerna, de baja complejidad, propiedad de la Congregación de las Hermanas Santa Cruz, recinto que fue inaugurado en el año 1956 cuya infraestructura y recursos impiden incrementar su capacidad resolutoria. En este contexto, nace el proyecto del nuevo Hospital Público Intercultural, que contempla aumentar las especialidades médicas y odontológicas, así como las unidades de apoyo a la atención clínica, acorde a la mediana complejidad; mejorando el acceso y la oportunidad de la atención. Su población benefi-

**\$7.246**

**millones de pesos** es el costo estimado de inversión en el proceso de diseño del centro asistencial.

ciaria directa es de 82 mil personas, residentes de Panguipulli; y por proximidad suman como usuarios los habitantes de las Comunas de Los Lagos y Lanco en concordancia con la red pública de la región.

Rodrigo Manzano, médico familiar del Cesfam de Panguipulli e integrante de los equipos de salud intercultural de la comuna; destacó el ir concretando avances y afirmó que el Estado tiene una deuda histórica con el territorio de Panguipulli, “porque nuestra comuna no ha tenido la oportunidad de tener un hospital público... hay una brecha inmensa para la resolución hospitalaria de los problemas de salud de la población”. Expreso que el diseño daba la oportunidad de materializar la propuesta de desarrollar un proceso participativo territorial de las comunas de

Lanco, Panguipulli y Los Lagos, para proponer un modelo de salud intercultural pertinente con las características interculturales del territorio, que se refleje en las dimensiones de la atención y gestión de este futuro centro”. Y afirmó que continuarán con el proceso participativo “para que se cumplan los sueños de personas, familias y comunidades que desean un centro pertinente con el territorio”.

Por su parte, Gloria Hueitza asesora intercultural del territorio de Panguipulli, señaló la importancia del RS para diseño del Hospital de Panguipulli, por ser “un proyecto anhelado por muchos años para la comuna.” Y señaló que “como Mesas de Salud Intercultural, como equipo de Programa de Salud de Pueblos Indígenas y, además, como Grupo de Trabajo Territorial, es sumamente importante porque estamos trabajando ya en el nuevo modelo de atención y gestión en salud, junto a este proyecto hospital; así que estamos satisfechos que se haya logrado esta etapa.”

**Satisfacción de alcalde Valdivia y diputada Bravo**

● Las primeras autoridades en aplaudir la determinación del Ministerio de Desarrollo Social fueron ayer el alcalde de la comuna, Rodrigo Valdivia, y la diputada Ana María Bravo (PS) quienes valoraron el avance de la propuesta, relevando que este hecho permitirá avanzar en la obtención de recursos para una de las demandas más urgentes a nivel local.

“Estamos enfocados en lograr mejorar la salud de todas y todos los vecinos de Panguipulli, esto es fruto del trabajo y el esfuerzo ciudadano. Agradecer a la ministra que recepcionó mi invitación para estar con los vecinos en terreno y está cumpliendo estos compromisos. Ahora a seguir avanzando todo juntos en este propósito de contar con este hospital, sobre todo pensando que también vamos a contar con todo el apoyo de quienes se suman nuevamente a estas gestiones, como el alcalde Rodrigo Valdivia y una mención especial a los ex concejales Georgina Cuyul y Gerardo Sáez”, dijo la parlamentaria

Por su parte, el jefe comunal destacó que con la obtención de esta RS se puede avanzar con mayor rapidez en contar con el financiamiento para licitar el diseño. “Esperamos que no sean dos años, ni ocho meses, sino que sea mucho más rápido para prontamente solicitar recursos sectoriales para la ejecución del mismo hospital. Estoy feliz por Panguipulli, por el CODELO, organizaciones y toda la gente que trabaja en salud”, sostuvo, adelantando que en los próximos días se reunirán con la ministra de Salud para solicitará premura para avanzar en la licitación del diseño.

